

**Eduardo González Calleja  
Carlos María Rodríguez López-Brea  
Rosario Ruiz Franco  
Francisco Sánchez Pérez (coord.)**

# **La España del siglo XX**

**Síntesis y materiales  
para su estudio**

**Alianza Editorial**

# Índice

## Primera parte

### El reinado de Alfonso XIII y la crisis de la monarquía, *Eduardo González Calleja*

|  |    |
|--|----|
| 1. Del Desastre a la Primera Guerra Mundial, 1898-1914 .....   | 13 |
| 1. Luces y sombras del sistema de la Restauración.....   | 13 |
| 1.1 La Constitución de 1876 y la práctica política del turno .....   | 14 |
| 1.2 Las fuerzas marginadas del sistema político: carlismo, republicanismo, anarquismo, socialismo, nacionalismos.....                        | 18 |
| 2. La guerra de Cuba y sus consecuencias: el regeneracionismo .....  | 24 |
| 2.1 Evolución y consecuencias de la guerra.....  | 24 |
| 2.2 El movimiento regeneracionista .....   | 27 |
| 3. Los diez primeros años del reinado de Alfonso XIII, 1902-1913.....  | 28 |
| 3.1 El regeneracionismo desde el poder, de Silvela a Moret .....   | 28 |
| 3.2 La «revolución desde arriba» de Maura y el «nuevo liberalismo» de Canalejas .....  | 31 |
| 2. La crisis del sistema, 1914-1923 .....  | 37 |
| 1. España en la Primera Guerra Mundial: la crisis de 1917.....   | 37 |
| 1.1 Ventajas e inconvenientes de la neutralidad: los beneficios económicos de la guerra y la polémica entre germanofilia y aliadofilia ..... | 37 |
| 1.2 La triple ofensiva reformista-revolucionaria del verano de 1917 .....  | 40 |
| 1.3 Las consecuencias de los sucesos de 1917.....  | 45 |
| 2. La crisis política, económica y social de la posguerra, 1918-1923 .....   | 46 |

|     |   |    |
|-----|---|----|
| 2.1 | Crisis de reconversión y agitación sindical: la huelga de «La Canadiense», el pistoleroismo sociolaboral y el «trienio bolchevique» ..... | 47 |
| 2.2 | La guerra de Marruecos y la agudización del pretorianismo .....   | 50 |
| 3.  | Los factores condicionantes y la ejecución del pronunciamiento de Primo de Rivera .....   | 52 |
| 3.1 | El auge del pretorianismo en España y del autoritarismo en la Europa de entreguerras .....  | 52 |
| 3.2 | La crisis socioeconómica de la posguerra y el problema del orden público en Barcelona .....   | 53 |
| 3.3 | Las disfunciones del sistema parlamentario y la frustración del programa reformista del Gobierno de concentración liberal .....           | 54 |
| 3.4 | La agitación nacionalista, el problema de Marruecos y la actitud anti-parlamentaria del rey .....   | 56 |
| 3.5 | Gestación y ejecución del último pronunciamiento militar del siglo XX .....   | 57 |
| 3.  | La Dictadura primorriverista y la crisis de la monarquía, 1923-1931 ...   | 63 |
| 1.  | La labor depuradora y reformista .....  | 63 |
| 1.1 | La «limpieza» de la Administración y la militarización de la función gubernativa .....  | 64 |
| 1.2 | La reforma de la enseñanza .....  | 66 |
| 2.  | La institucionalización de la Dictadura .....   | 68 |
| 2.1 | La fallida movilización de masas: Somatén Nacional y Unión Patriótica .....   | 68 |
| 2.2 | La reforma de la Policía y el Ejército .....  | 69 |
| 2.3 | La resolución del problema marroquí .....   | 70 |
| 2.4 | La reforma de la Administración local y provincial .....  | 71 |
| 2.5 | La Asamblea Nacional Consultiva y el anteproyecto constitucional ...  | 73 |
| 2.6 | El intervencionismo del Estado en los asuntos sociolaborales .....  | 75 |
| 2.7 | ¿Fue la Dictadura una eficaz modernizadora de la economía?: la política intervencionista .....  | 76 |
| 3.  | Los colapsos de la Dictadura y de la monarquía .....  | 77 |
| 4.  | Sociedad, economía y cultura en el primer tercio del siglo .....  | 81 |
| 1.  | La evolución demográfica y la estructura social .....   | 81 |
| 1.1 | El nuevo ciclo demográfico .....  | 81 |
| 1.2 | La urbanización y sus consecuencias .....   | 83 |
| 1.3 | La estructura social y la distribución ocupacional .....  | 84 |
| 2.  | Los sectores productivos y la evolución de la economía .....  | 87 |
| 3.  | La interpretación generacional de la actividad cultural: 1898, 1914, 1927 y 1936 .....  | 89 |
| 3.1 | El esplendor cultural y sus causas .....  | 89 |
| 3.2 | Fin de siglo: 98 y modernismo .....   | 92 |
| 3.3 | Las vanguardias y Europa: la generación del 14 .....  | 93 |
| 3.4 | Los hijos del cambio: las generaciones de posguerra .....   | 94 |
|     | <b>Bibliografía. Primera parte</b> .....  | 97 |
| 1.  | Generalidades .....   | 97 |
| 2.  | Regencia y reinado de Alfonso XIII .....  | 97 |

**Segunda parte****La Segunda República, 1931-1936, Francisco Sánchez Pérez**

|  |     |
|--|-----|
| 5. La etapa constituyente, abril-diciembre de 1931 .....                         | 103 |
| 1. La Segunda República en su contexto internacional.....                        | 103 |
| 2. El carácter del gobierno de coalición .....                                   | 105 |
| 3. La Constitución de 1931.....  | 108 |
| 6. El bienio azañista y las grandes reformas, 1931-1933 .....                    | 113 |
| 1. El programa reformista.....   | 113 |
| 1.1 La reforma agraria.....  | 115 |
| 1.2 Las reformas laborales .....   | 117 |
| 1.3 La afirmación del Estado civil y laico frente al Ejército y la Iglesia ..... | 118 |
| 1.4 La reforma educativa y la política cultural.....                             | 121 |
| 1.5 Los estatutos de autonomía .....   | 123 |
| 2. La oposición al gobierno Azaña y su caída.....                                | 124 |
| 2.1 La ofensiva de la derecha antiliberal .....                                  | 124 |
| 2.2 La oposición a la izquierda .....  | 127 |
| 2.3 La crisis del gobierno Azaña y las elecciones de 1933 .....                  | 129 |
| 7. El bienio radical-cedista, 1933-1936 .....                                    | 133 |
| 1. La problemática gubernamental.....  | 133 |
| 2. Octubre de 1934 y sus secuelas.....   | 137 |
| 8. El retorno de las izquierdas, febrero-julio de 1936 .....                     | 141 |
| 1. El reagrupamiento de las izquierdas y la génesis del Frente Popular.....      | 141 |
| 2. La primavera de 1936: gobiernos y movilización .....                          | 145 |
| Bibliografía. Segunda parte.....   | 149 |

**Tercera parte****La Guerra Civil, 1936-1939, Francisco Sánchez Pérez**

|  |     |
|--|-----|
| 9. El estallido y desarrollo del conflicto armado .....                                      | 155 |
| 1. La conspiración y la sublevación .....  | 155 |
| 2. De Madrid al Ebro. El desenlace .....   | 159 |
| 2.1 La «guerra de columnas» y la batalla de Madrid: julio de 1936-marzo de 1937.....         | 159 |
| 2.2 La campaña del Norte: marzo-octubre de 1937 .....  | 162 |
| 2.3 Teruel, la batalla del Ebro y la toma de Cataluña: octubre de 1937-febrero de 1939 ..... | 162 |
| 2.4 El fin de la guerra: febrero-abril de 1939 .....   | 163 |
| 3. La dimensión internacional .....  | 164 |
| 3.1 Posicionamientos de las potencias.....   | 165 |
| 3.2 El acuerdo colectivo de la no intervención .....   | 170 |
| 3.3 La opinión pública y los intelectuales .....   | 170 |
| 10. La República en guerra .....   | 173 |
| 1. El colapso del estado republicano.....  | 173 |

|   |     |
|---|-----|
| 2. El gabinete Largo Caballero: mayo de 1937 .....                      | 175 |
| 3. El gobierno de Negrín y el golpe de Casado .....                     | 181 |
| 11. Los sublevados: los inicios del régimen franquista .....            | 185 |
| 1. De la provisionalidad al mando único de Franco.....                  | 185 |
| 2. La unificación de abril de 1937 y el primer gobierno de Franco ..... | 189 |
| 3. La herencia de la guerra .....                                       | 192 |
| Bibliografía. Tercera parte .....                                       | 195 |

**Cuarta parte**

**La dictadura de Franco, Rosario Ruiz Franco**

|   |     |
|---|-----|
| 12. Del final de la guerra civil al Plan de Estabilización, 1939-1959 .....                               | 203 |
| 1. Los desastres de la guerra: los exilios y la represión .....   | 203 |
| 2. La institucionalización del régimen y las élites políticas. La oposición a la dictadura .....          | 208 |
| 3. Autarquía y estancamiento económico .....  | 214 |
| 4. La política exterior: neutralidad, aislamiento y rehabilitación internacional .....                    | 217 |
| 13. Del desarrollismo a la crisis de la dictadura de Franco, 1959-1975 .....                              | 223 |
| 1. El desarrollo económico y las reformas institucionales .....   | 224 |
| 2. Del gobierno de Carrero Blanco al «espíritu del 12 de febrero». La muerte de Franco .....              | 227 |
| 3. La oposición política y social a la dictadura. El papel de la Iglesia católica .....                   | 231 |
| 4. La inserción de España en el ámbito occidental y la descolonización africana .....                     | 237 |
| 14. Sociedad y cultura en el franquismo .....   | 243 |
| 1. Del país del estraperlo y la cartilla de racionamiento a la modernización de los años sesenta .....    | 244 |
| 2. La política de feminización del franquismo .....   | 246 |
| 3. Entre la censura y la creación intelectual: el difícil equilibrio de la cultura en el franquismo ..... | 250 |
| Bibliografía. Cuarta parte .....  | 255 |

**Quinta parte**

**El reinado de Juan Carlos I, 1975-2014, Carlos María Rodríguez López-Brea**

|  |     |
|--|-----|
| 15. La Transición, 1975-1982 .....   | 263 |
| 1. La articulación del sistema político. De la muerte de Franco a las elecciones de 1977 ..... | 263 |
| 2. La Constitución de 1978: génesis y puntos fundamentales .....                               | 271 |
| 3. Consolidación y declive de Unión de Centro Democrático (1979-1982) .....                    | 278 |
| 16. La época socialista, 1982-1996 .....   | 285 |
| 1. Apogeo del PSOE y las grandes reformas de Felipe González, 1982-1989 ..                     | 285 |
| 2. La decadencia del PSOE: guerra sucia y corrupción, 1989-1996 .....                          | 295 |
| 3. La modernización de España, 1975-2000 .....   | 300 |

---

|  |            |
|--|------------|
| 17. Los gobiernos conservadores, 1996-2004.....                                      | 307        |
| 1. La reorganización del centro-derecha español .....                                | 307        |
| 2. La primera legislatura de José María Aznar, reformismo y consensos .....          | 311        |
| 3. Mayoría absoluta, quiebra del consenso y conflictividad social .....              | 318        |
| 18. El final del reinado de Juan Carlos I, 2004-2014.....                            | 329        |
| 1. El PSOE en el poder: los gobiernos de Rodríguez Zapatero.....                     | 332        |
| 2. Crisis económica y regreso de los conservadores.....                              | 339        |
| 3. España ante sus fantasmas: retos y perspectivas de un nuevo reinado .....         | 345        |
| Bibliografía. Quinta parte .....   | 351        |
| <b>Conclusión. Algunas reflexiones a modo de balance, Francisco Sánchez Pérez...</b> | <b>355</b> |
| Filmografía seleccionada .....   | 361        |
| 1. 1898-1939 .....   | 361        |
| 2. 1939-2014 .....   | 362        |
| Índice onomástico.....   | 365        |

# 1. Del Desastre a la Primera Guerra Mundial, 1898-1914

## 1. Luces y sombras del sistema de la Restauración

El cuarto de centuria anterior al inicio del siglo xx contempló la creación, consolidación y primeras dificultades del régimen político de la Restauración, que hasta la fecha ha sido el más longevo de la historia contemporánea de España. La Restauración no supuso solamente el retorno de la dinastía borbónica destronada en septiembre de 1868, sino también y sobre todo la consolidación de un duradero pacto entre las élites liberales que se habían disputado el poder a lo largo de la era isabelina y el Sexenio Democrático. El político malagueño Antonio Cánovas del Castillo, artífice del nuevo régimen, procedía del ala puritana o templada del partido moderado, había redactado el manifiesto revolucionario de Manzanares el 7 de julio de 1854 y poco más tarde ingresó en la Unión Liberal. Después de tres décadas de experiencia en las luchas políticas, rechazaba el monopolio del poder por un partido y las situaciones de fuerza que habían sido impuestas frecuentemente por medio de pronunciamientos militares. Su diseño político aspiraba a «continuar la historia de España» salvando las instituciones liberales frente al carlismo, el republicanismo o el caudillismo militar, y para ello observaba que era necesario encontrar soluciones de compromiso que facilitaran la gobernabilidad del país mediante la imposición de un turno regulado de dos partidos oriundos del común tronco liberal. Su propia formación política, el partido liberal-conservador (nutrido por antiguos moderados y unionis-

tas), transigiría en compartir el poder con el partido liberal-fusionista creado en 1878. El origen de esta formación política era el partido constitucional liderado por el general Serrano y Práxedes Mateo Sagasta, que había sido organizado con elementos del ala derecha del progresismo y buena parte de la Unión Liberal, y que había gobernado durante la etapa autoritaria de la Primera República en 1874. El partido liberal defendía el mantenimiento de la Constitución de 1869, pero acabó por aceptar la de 1876 siempre que pudiera ser reformada con propuestas democráticas como la incorporación del sufragio masculino (llamado por entonces «universal»), el juicio por jurado o las libertades de asociación, prensa o cátedra.

### 1.1 La Constitución de 1876 y la práctica política del turno

Frente a las pretensiones de los moderados históricos de restablecer la Constitución de 1845, Cánovas impuso una nueva Constitución: la de 1876, que era una síntesis entre la moderada de 1845 y la democrática de 1869. De la primera tomaba el principio de la soberanía compartida, según el cual «la potestad de hacer las leyes reside en las Cortes con el Rey» (artículo 18). Cánovas argumentaba que la «Constitución interna o histórica» de la nación española estaba basada en la monarquía y las Cortes, pero que ante la falta de representatividad del Parlamento y la debilidad y falta de autonomía del cuerpo electoral, la Corona se convertía en la representación máxima de la soberanía y en la pieza clave de su ejercicio. Ello suponía otorgar una amplia capacidad de decisión al rey, en especial en el encargo de formar gobierno, vetar las leyes, disolver las Cortes y asumir funciones ejecutivas en áreas como la política exterior o la militar. Según los artículos 52 y 53 del Texto Fundamental, la Ley Constitutiva del Ejército de 29 de noviembre de 1878 y la Ley Adicional a la Constitutiva de 19 de julio de 1889, el monarca asumía el mando ejecutivo de las Fuerzas Armadas y la potestad de nombramiento de los altos jefes militares, hasta erigirse en un «rey soldado» que podía actuar en competencia apenas encubierta con el poder civil.

El nuevo ordenamiento legal otorgó una amplia libertad a los militares para organizarse de forma autónoma: de 1874 a 1923 accedieron al cargo de ministro de la Guerra 34 generales, por solo cuatro civiles. Además, el entramado legal restauracionista otorgó la primacía de su defensa física al Ejército, que era considerado por Cánovas como:

[...] un instrumento del Estado; el primero, el más alto y el más noble, a mi juicio, para mantener la independencia nacional y la integridad del territorio, para defender el orden público y los intereses sociales.

Discurso en el Congreso de 7 de marzo de 1888.

Por ello, las Fuerzas Armadas, fortalecidas en su papel semipolicial, debían ser:

[...] por largo plazo, quizá por siempre, robusto sostén del presente orden social e inevitable dique a las tentativas ilegales del proletariado, que no logrará por la violencia otra cosa sino derramar inútilmente su sangre en desiguales batallas.

Discurso en el Ateneo de Madrid de 10 de noviembre de 1890.

Desde el Gobierno se emitieron unas completas directrices sobre orden público, donde las Fuerzas Armadas siempre tuvieron un papel estelar acorde con su «vocación interior», el de garante último del sistema político, a través de dos importantes resortes de poder: la capacidad para constituir y dirigir jurisdicciones especiales de marcado carácter represivo y el absoluto predominio de la jurisdicción castrense en los estados de guerra. Durante la Restauración, el conjunto de los ciudadanos de la monarquía tuvo sus derechos básicos en entredicho durante un total de más de 14 años, y la suspensión parcial de garantías a escala local, provincial o regional afectó a importantes masas de población por 11 años más.

La Constitución también ratificó, en la estela de la tradición borbónica, un modelo unitarista y centralista de Estado que resultó aún más extremado con la Ley de Abolición Foral de 21 de julio de 1876. Tanto los ayuntamientos como las diputaciones provinciales quedaron sometidos a un estricto control gubernamental. La confesionalidad católica de ese Estado (artículo 11) fue, a pesar de la tolerancia dispensada al ejercicio privado del resto de los cultos, un salto atrás con respecto a la libertad religiosa proclamada en la Constitución de 1869, y sentó una de las bases fundamentales del régimen de la Restauración: la adhesión de la Iglesia católica a cambio de esta oficialidad y del control de buena parte de la educación.

El predominio del poder ejecutivo sobre el legislativo se reflejaba en la incapacidad de este último para otorgar la confianza a un gabinete al margen de la decisión previa del monarca. La representatividad del Parlamento bicameral era muy limitada: el Congreso constaba de un número no determinado de diputados electos por sufragio censitario a razón de uno por cada 50.000 habitantes, mientras que el Senado contaba con 180 representantes a título vitalicio y 180 electos por las corporaciones civiles, políticas y religiosas a través del método indirecto de un colegio formado por las diputaciones provinciales y los compromisarios nombrados por los ayuntamientos y los mayores contribuyentes.

La alternancia de las dos élites políticas descansaba en un procedimiento de obtención del poder que iba de la cúspide del régimen hasta el